

# PAPEL DE LA JUVENTUD

En el Acuerdo de Escazú.



Facilitado por: **Eheco**

El siguiente documento fue entregado a la DGTG de la Secretaría de Relaciones Exteriores en Abril de 2023.



# RESUMEN

En el marco de la mesas nacionales elaboradas por juventudes en materia del Acuerdo de Escazú, se convocó a diferentes jóvenes participantes de todo el país para discutir, en una mesa de diálogo, la importancia del Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe. Se habló sobre los desafíos que enfrenta la implementación del Acuerdo de Escazú a nivel regional en Latinoamérica y sobre las estrategias necesarias para superarlos. Se mencionaron algunos de los principales desafíos, como la diversidad jurídica y política de la región, la falta de capacidad estatal y la corrupción, la desigualdad social y la falta de acceso a la información, y la necesidad de un enfoque sistémico y una cooperación más amplia.

algunos de los principales desafíos, como la diversidad jurídica y política de la región, la falta de capacidad estatal y la corrupción, la desigualdad social y la falta de acceso a la información, y la necesidad de un enfoque sistémico y una cooperación más amplia. Se destacó la importancia de la participación de la sociedad civil, especialmente de las comunidades indígenas, en la implementación del acuerdo, y sugirieron algunas estrategias para lograr una implementación exitosa, como la promoción de la educación ambiental y la transformación digital, y el fortalecimiento de los mecanismos de supervisión y protección de los derechos humanos.

# RELATORÍA

Las juventudes mexicanas estamos viviendo las consecuencias del daño y el descuido al medio ambiente en todas las dimensiones posibles. Somos testigos activos de las circunstancias, dado esto, ya no estamos dispuestos a tolerar el status-quo de una sociedad espectadora, por el contrario, buscamos generar un impacto positivo en materia ambiental desde nuestras comunidades, desde el activismo, y nuestras necesidades. Sin embargo, para poder llegar a transformar los prejuicios dados, necesitamos superar los retos de la subrepresentación, de la falta de oportunidades, y empoderar la colaboración intergeneracional para un futuro en común.

En materia del Acuerdo Regional sobre el Acceso a la Información, la Participación Pública y el Acceso a la Justicia en Asuntos Ambientales en América Latina y el Caribe, las y los jóvenes tenemos un rol muy importante: el de la innovación, pero para ello, es necesario que sea tomada en cuenta nuestra voz, y tengamos voto en las decisiones para la implementación del Acuerdo a nivel nacional. Ante esto, las y los jóvenes tenemos perspectiva en diversas aristas relacionadas a los retos que debemos de enfrentar para poder promover el acuerdo a nivel nacional y regional:

1. La diversidad jurídica y política de la región.
2. La capacidad estatal para el acuerdo.
3. La desigualdad y acceso a los mecanismos.

Jurídicamente, es un reto poder generar un consenso entre las partes para promover los mecanismos de cooperación regionales para la correcta implementación del Acuerdo de Escazú. Latinoamérica como región es muy diversa, ante el respeto de la soberanía, y los respectivos intereses nacionales, promover herramientas jurídicas para el cumplimiento del acuerdo es necesario para poder fomentar la cooperación interregional y su correcto devenir en materia de acceso, justicia, y participación.

Por otro lado, a nivel nacional, debemos afrontar los desafíos que supone la brecha entre gobierno y ciudadanía. Es necesario poder fortalecer las capacidades estatales para el acuerdo, esto entendido desde la coordinación entre poderes y entidades públicas. Promover el acceso a la información y socialización de los derechos ambientales para facilitar los procesos de atención a situaciones que ameriten la protección del medio ambiente. Desde las juventudes, somos conscientes que existe áreas de oportunidad en el conocimiento de derechos ambientales, lo que conlleva a que tengamos una necesidad latente en saber al respecto para poder procurar y promover nuestros derechos.



Además de lo ya mencionado, uno de los mayores retos para la implementación del Acuerdo de Escazú radica en la lucha contra la desigualdad en materia de acceso a los derechos ambientales, al igual que a los mecanismos presentes en el acuerdo. Recordando la importancia de las comunidades indígenas del país en la protección de la naturaleza y el medio ambiente, es necesario establecer material que pueda promover el acceso a la información, haciendo puntual hincapié en que, para promover la democracia ambiental, es necesaria la promoción de información confiable disponible en las diferentes lenguas indígenas del país.

Dadas las características de los retos, y desde nuestras interseccionalidades y perspectivas, las y los jóvenes también vemos ejes de acción que ayudan a fortalecer el marco normativo del acuerdo, las dinámicas de participación, y las acciones para promover su efectiva implementación.

1. Promover la participación de la sociedad civil, en especial por parte de comunidades indígenas.
2. Generar herramientas educativas en materia ambiental y transformación digital para el acceso a la información.
3. Fortalecer los mecanismos de supervisión y protección de los derechos humanos con perspectiva ambiental.

Las y los jóvenes creemos que, a través de estos puntos, no solo podremos mitigar la crisis en Latinoamérica alrededor de la protección de las personas defensoras del medio ambiente, sino empoderarlas para mejorar la relación Estado-ciudadanía, desarrollar la cultura democrática en las diferentes visiones de la sociedad, y mantener una dinámica de participación constante sin dejar a nadie atrás.



# AUTORES

## Líder de Mesa Relatora

Jesús Maya  
Jessica Franco

## Participantes

Mijal Alfie Herrera - Ciudad de México  
Cecilia morales García - Guanajuato  
Shirel Huerta Pacheco - Veracruz  
Dulce Angelica Barrueco Serrano - Ciudad de México  
Felipe Contreras Hernández - Puebla  
Bernardo Velazco Gonzalez - Querétaro  
Ana Sofia Arboleya García - Querétaro  
Gael Iván Esquivel Cervantes - Querétaro  
Juan Javier Sánchez Arzate - Querétaro  
Sarai Contreras Gonzalez - Querétaro  
Carlos Josue Wenses Mosso - Guerrero  
Victoria Rosas Rivas - Guerrero  
Luis Silvino Resendiz Hernández - Querétaro  
Karlo Andre Romero Hernandez - Morelos  
Maria Isabel Hernandez Paredón - Querétaro  
Maria Jose Vallejo Baena - Querétaro  
Zoe Ricardo Rivera Dominguez - Querétaro  
Denis Eczamara Palafox Contreras - Ciudad de México  
Miranda Ramos Aguilar - Guadalajara  
Lucio Santiago - Ciudad de México  
Denisse Palafox - Ciudad de México  
Tadeo Patricio Castillo Rivera - Monterrey